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“Prometedora”, así describe a la Región centro quien fuera uno de los mentores del ideal 

integrador de Córdoba, Santa Fe y Entre Ríos por el año 1996. 

Orgulloso de haber trabajado sobre el proyecto inicial de la integración, que luego fuera 

apropiado por los mandatarios provinciales de entonces, Pedro Frías recuerda estos 

primeros pasos y se animan a imaginar lo que cree, sería la situación ideal para que esta 

región se consolide y perdure en el tiempo. 

 

Volviendo unos años atrás, ¿cómo describiría su participación en el ideal integrador 

de la Región Centro? 

 

A la idea de regionalizar la aprendí durante mi trabajo de embajador en Bélgica en el año 

1963. Me llamó la atención el trabajo cooperativo a nivel regional y principalmente 

intermunicipal. Tras atravesar por una situación conflictiva basada en el enfrentamiento 

entre flamencos y valones, este país decide cambiar su sistema de Estado al federalismo y 

he aquí que inmediatamente tuve la posibilidad de ver los importantes vínculos de 

cooperación e integración que se generaron entre las poblaciones. Creo que no existe razón 

para que los Estados particulares de un país posean todos lo insumos que necesitan, muy 

bien pueden compartirlos, ayudarse mutuamente y reducir costos. 

 

Entonces, al hablar de integración estaríamos aludiendo a una dimensión un tanto 

más compleja, que trasciende el ámbito meramente económico, ¿no? 

 

Sin lugar a dudas que tiende a configurar una identidad basada en la solidaridad y el 

cooperativismo, incluso sostengo que la identidad local puede preservarse. En la 

actualidad, debemos estar parados con una pierna aquí con la otra en cualquier lugar del 

mundo; la globalización nos ha llevado a ese punto. No obstante, la integración regional es 

mucho más benéfica porque los rasgos locales prevalecen y se generan fuertes vínculos. 
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¿Y cómo llega a materializarse este ideal en lo que hoy es la Región Centro? 

 

Siempre pensé en la unión de las provincias de Córdoba, Santa Fe y Entre Ríos, sobre todo 

de las dos primeras, y con el paso de los años esa idea se afirmaría más en mí. Como 

director del Instituto de Federalismo de la Academia Nacional de Derecho y Ciencias 

Sociales de Córdoba, en setiembre de 1996 presentamos, junto a los doctores Zarza 

Mensaque y Hernández, un documento de trabajo preliminar al gobernador Mestre, quien 

se apropió de él en forma inmediata. Este contenía un informe jurídico para constituir la 

región y un enfoque económico para la integración, que habíamos encargado para su 

realización a la Bolsa de Comercio de Córdoba, al licenciado Raúl Hermida 

específicamente. Posterior a ello se iniciaron los trámites necesarios para lograr el 

cometido y poco a poco seguimos alentando este propósito que tenía algunos proyectos 

fundamentales. Quizá el más aparente hasta ese momento era el del Corredor Bioceánico; 

teníamos la plena conciencia de que la prioridad de este siglo la tendría el océano Pacífico 

y no ya el Atlántico, debido al crecimiento excepcional de China y la India. 

 

Para ello, el Corredor Bioceánico se volvía indispensable, pero aún hay cosas 

pendientes. 

 

Incluso he llegado a pensar cómo debería ser cada pueblo que estuviera involucrado al 

Corredor Bioceánico; deberían tener forestado el camino, una plaza central con todos los 

servicios para el viajero, para que su paso por allí resultara acogedor, era más bien una idea 

integral.  

 

¿Qué opina del modelo de regionalización del país propuesto por Carlos Menem y 

Roberto Dromi? 

 

Nuestro proyecto de integración se instituyó como una reacción contra quienes querían 

regionalizar a Córdoba con San Luis, La Rioja y Santiago del Estero, porque son 

provincias que poseen problemáticas diferentes a la que nos ligan con Santa Fe y Entre 

Ríos, con las que tenemos prácticamente la misma estructura económica, productiva e 

industrial, y similar infraestructura. 
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¿Considera que la Región Centro podría ampliarse, y hacia dónde? 

 

Creo que es posible, pero primero es conveniente que cumpla con sus grandes metas, como 

el armado del Corredor Bioceánico y una vez así sería posible sumar al Litoral. 

 

¿Cuáles son los factores que debieran conjugarse para avanzar en la consecución de 

este aspecto? 

 

Una política de Estado y que el superávit del presupuesto nacional, que es alimentado por 

los presupuestos provinciales pueda ser utilizado por éstas, y con ello resultar beneficiadas 

Córdoba, Santa Fe y Entre Ríos; con ese dinero podría aportarse a la construcción de las 

redes del proyectado Corredor. 

 

¿Cree que sería oportuno que la Región Centro se relacione de alguna manera con 

espacios regionales, como por ejemplo las regiones de Chile? 

 

Yo creo que es altamente conveniente establecer vínculos interregionales a nivel 

internacional, particularmente con regiones de países como Chile por su importancia 

estratégica para salir al Pacífico. Además, las regiones del país vecino cuentan cada vez 

con más competencias en relación a la administración central y sus administraciones están 

altamente desburocratizadas, lo que hace más viable la interacción.  
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